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У
ральские энергокомпании 
реализуют целый ряд про-
ектов, направленных на 

цифровизацию и автоматизацию 
всех процессов — от сбора и ана-
лиза данных до управления режи-
мами энергоснабжения.

На международном форуме 
«Электрические сети», прохо-
дившем в Москве в начале декаб-
ря, «Россети Урал» презентова-

ли необычный проект использо-
вания технологии блокчейн в 
электроэнергетике. В пилотном 
режиме он уже опробован в Ека-
теринбурге и Калининградской 
области. Суть новации в том, что 
создается база данных в виде ре-
естра, который не хранится ло-
кально у владельца, а распреде-
лен между участниками сети — в 
данном случае игроками роз-
ничного рынка электрической 
энергии. Все транзакции вы-
страиваются в цепочку и запи-

сываются одномоментно у всех 
участников, в результате изме-
нить что-либо невозможно. Та-
ким образом, технология блок-
чейн сделает рынок электро-
энергии прозрачным, а также 
позволит более эффективно пла-
нировать потребление.

Как рассказал заместитель ге-
нерального директора «Россети 
Урал» Дмитрий Вялков, прежде 
чем приступить к проекту, ураль-
цы изучили международный 
опыт. Оказалось, что существуют 

лишь наработки, а реально дей-
ствующих подобных платформ 
на розничном рынке электро-
энергии нигде в мире пока нет.

— Это очень актуально, по-
скольку часто возникают разно-
гласия между участниками рын-
ка по объему начислений, полез-
ному отпуску, потерям электро-
энергии, — говорит Вялков. — Если 
какие-то недобросовестные ком-
пании начинают манипулиро-
вать своими локальными данны-
ми, меняя показания, занижая 
или завышая, это отрицательно 
сказывается в целом на рынке.

Несколько крупных цифро-
вых проектов осуществляет и 
другая электросетевая компа-
ния, работающая в УрФО, — «Рос-
сети Тюмень». В частности, к 
2021 году будет создан межреги-
ональный ситуационно-аналити-
ческий центр. Эта сложная систе-
ма аккумулирует данные много-
численных датчиков, мобильных 
устройств, кол-центра, камер ви-
деонаблюдения, удаленно управ-
ляет всей электросетевой инфра-
структурой компании и даже 
прогнозирует возможные угро-
зы. Как отмечает гендиректор 
компании Алексей Солдатенко, 

создание центра значительно по-
высит оперативность управле-
ния электросетями и снизит уро-
вень аварийности. 

Ну а Екатеринбург станет пи-
лотной площадкой для внедрения 
новаций в сфере тепловой энер-
гетики. Компания «Т Плюс» в 
этом году приступила к реализа-
ции проекта «Умный город», под-
разумевающего цифровизацию 
системы теплоснабжения, и 
практически завершила круп-
нейший в стране проект автома-
тизации центральных тепловых 
пунктов: теперь параметры теп-
лоносителя регулируются в зави-
симости от температуры воздуха 
автоматически — без участия че-
ловека. 

— Старая схема теплоснабже-
ния выстроена от источника к по-
требителю, «Умный город» при-
зван ее «перевернуть»: исходя из 
нужд потребителя, обеспечивать 
его качественной услугой, при-
чем за меньшие деньги, — охарак-
теризовал цель цифровизации ди-
ректор Свердловского филиала 
«Т Плюс» Владимир Бусоргин. •

Людмила Борисова, УрФО

Н
а территории Усть-
Катавского город-
ского округа Челя-
бинской области 
вчера официально 
запущен в работу 
«Горный» — кругло-
годичный теплич-
ный комплекс для 

выращивания овощей и зелени 
по голландским технологиям.

Полыхающие огнями в де-
кабрьской темноте 25 гектаров 
теплиц производят сильное впе-
чатление. Агропроект стоимо-
стью 7,4 миллиарда рублей реа-
лизован по программе софинан-
сирования Фонда развития моно-
городов. При выходе комплекса 
на полную мощность он сможет 
производить 25 тысяч тонн ово-
щей в год и более 1300 горшочков 
зелени и станет одним из лидеров 
в этой сфере, утверждает замна-
чальника управления по разви-
тию растениеводства и малых 
форм хозяйствования минсель-
хоза Челябинской области Анна 
Губина. 

Внутри теплиц — безмятежное 
лето: всегда 24 градуса тепла, зе-
леные лианы огурцов до потолка, 
жужжат пчелы и шмели. За стек-
лянными стенами — уральская 

зима. В начале ноября в теплицах 
высадили первые 300 тысяч се-
мян длинноплодных гладких 
огурцов сорта Мева в минерало-
ватный субстрат, а уже в середи-
не декабря, к моменту официаль-
ного пуска, «Горный» готовится 
собирать первый урожай. В нача-
ле 2020-го продукция начнет по-
ступать на прилавки. 

Женщины, заботливо ухажи-
вающие за растениями, еще не-
давно работали в других сферах. 
У многих есть опыт выращивания 
овощей в домашних теплицах. Те-
перь увлечение стало работой, и 
этому очень рады: всего 720 дол-
гожданных рабочих мест получат 
здесь жители депрессивного мо-
ногорода. Необходимость пере-
обучения не пугает, тем более что 
работает программа стажировки 
в агрокомплексе «Чурилово», до 
пуска «Горного» считавшегося 

самым крупным на Урале теплич-
ным комбинатом.

Для выращивания 20 сортов 
овощей используют метод мало-
объемной гидропоники: расте-
ния находятся на подвесных ме-
таллических лотках с полимер-
ным покрытием. Питательный 
раствор к корням централизо-
ванно поступает по трубам, авто-
матика регулирует микроклимат 
и освещение теплиц. Все это спо-
собствует повышению урожая и 
снижению трудозатрат. Когда 
становится слишком жарко, си-
стема автоматически открывает 
форточки, когда темнеет — вклю-
чается дополнительная досветка 
для ускорения роста и созрева-
ния плодов. Падает углекислый 
газ — система подкачивает его до 
нужных показателей.

За счет ввода в эксплуатацию 
«Горного» Челябинская область 

рассчитывает в 2020 году выйти 
на полное самообеспечение теп-
личными овощами — более 14 ки-
лограммов на человека в год. До 
сих пор их основными поставщи-
ками были агрокомплексы «Чу-
рилово», производящее на 25 гек-
тарах до 25 тысяч тонн овощей в 
год, и «Агаповский», где выращи-
вают до 5000 тонн на 8,8 гектара 
теплиц. В зимний период жите-
лям южноуральских промыш-
ленных центров, обеспечиваю-
щим основной спрос, не всегда 
хватало местных огурцов и поми-
доров. С вводом «Горного», по 
данным минсельхоза области, 
площадь теп лиц в области увели-
чится почти вдвое — с 34-х до 59 
гектаров, а объем продукции — с 
26,1 до 50,2 тысячи тонн в год. 

Теперь южноуральцы готовы 
обеспечивать свежими овощами 
еще и соседние регионы, причем 
не только горнозаводскую зону. У 
компании, построившей комп-
лекс в Усть-Катаве, налажены 
контакты со всеми федеральны-
ми сетями, в первую очередь по-
ставки будут осуществляться в 
города Свердловской, Тюмен-
ской областей и Югру, рассказал 
директор по маркетингу агро-
комплекса «Чурилово» Артем 
Гельруд. На более удаленные тер-
ритории не замахиваются: длин-

ное транспортное плечо не повы-
шает потребительские свойства 
скоропортящейся продукции.

Как рассказали в минсельхозе 
Челябинской области, в дальней-
шем есть планы реализовать в 
Усть-Катаве еще два инвестици-
онных проекта:  построить комп-
лекс по производству экологиче-
ских овощных культур в откры-
том защищенном грунте (легкие 
теплицы) площадью 50 гектаров 
и логистический центр специаль-
но для переработки сельскохо-
зяйственной продукции площа-
дью 10 тысяч квадратных метров. 
По сути, будет создан агроклас-
тер, изменится профиль эконо-
мики территории.

Соседние регионы готовы по-
треблять южноуральские овощи, 
ведь своих, несмотря на увеличе-
ние мощностей, недостаточно. 
Так, в Свердловской области год 
назад ввели в эксплуатацию вто-
рую очередь тепличного комби-
ната «УГМК-Агро». Сегодня об-
щая площадь теплиц здесь состав-
ляет 36 гектаров, в них 
выращивают 26 тысяч 
тонн овощей в год. 
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«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru
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Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Анатолий Тихонов, замести-
тель министра энергетики РФ:

— Цифровая трансформация ТЭК 

приобретает стратегическое значе-

ние для повышения конкурентоспо-

собности компаний на международ-

ных рынках, а также надежности 

энергоснабжения внутри страны. В 

регионах строятся цифровые под-

станции, а «умные» сети охватывают 

целые районы, внедряются системы 

дистанционного управления обору-

дованием. Ключевая задача Мин-

энерго России — обеспечить баланс 

интересов: с одной стороны, созда-

вать стимулы для успешного техно-

логического развития компаний и 

привлечения инвестиций, с другой — 

задавать требования по безопаснос-

ти и обеспечению надежности рабо-

ты объектов ТЭК.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

В аппарате губернатора и прави-
тельства Челябинской области 
созданы два новых структурных 
подразделения — управления 
проектной деятельности  и 
экспертно-аналитическое.

ХМАО занял второе место в наци-
ональном рейтинге прозрачнос-
ти закупок. Югра — единствен-
ный субъект УрФО, который на 
протяжении ряда лет стабильно 
занимает в нем высокие места.

ЦИФРЫ

6,155 миллиарда рублей соста-
вит в 2020 году дорожный фонд  
Курганской области.  Это на 
790 миллионов рублей, или 
на15 процентов больше, чем в 
нынешнем году. Половину сум-
мы — почти 3,6  миллиарда — на-
правят в  муниципалитеты. 

С 48-миллиардным профицитом 
исполнен бюджет Тюменской об-
ласти за девять месяцев 2019 го-
да. Расходная часть составила 
54,2 процента от плана.

1691 единица лесопожарной и 
лесохозяйственной техники по-
ступила в 2019 году в субъекты 
УрФО. В рамках федерального 
проекта «Сохранение лесов» на 
ее приобретение выделено 
785,1 миллиона рублей, в том 
числе 670,5 миллиона из феде-
рального бюджета.

411 миллионов рублей преду-
смотрено на господдержку мало-
го и среднего предприниматель-
ства  в Курганской области в бу-
дущем году, львиную долю соста-
вят федеральные субсидии.  

246 лифтов заменят в этом году в 
многоквартирных домах Екате-
ринбурга. На эти цели будет из-
расходовано почти 500 миллио-
нов рублей из регионального и 
муниципального бюджетов, а 
также средств собственников 
жилья. В многоквартирном жи-
лом фонде города эксплуатирует-
ся более 10,5 тысячи лифтов, из 
них 2121 отслужил норматив-
ный срок — 25 лет.

500 тысяч рублей штрафа  взыс-
кало через суд управление Рос-
сельхознадзора по Курганской 
области с двух предприятий за 
то, что они допустили зарастание 
принадлежащих им земель сельс-
кохозяйственного назначения. 
Первому придется заплатить 
сразу 400 тысяч.

13 лесничеств Свердловской об-
ласти в 2020 году будут охвачены 
космическим мониторингом. 
Эта мера позволяет снизить ко-
личество незаконных рубок леса 
на треть, а в Алапаевском лесни-
честве их объем уменьшился за 
два года на 71 процент.

1450 представителей коренных 
малочисленных народов Севера 
стали в 2019 году участниками 
проекта «IT-стойбище» в Югре — 
они получили доступ к широко-
полосному Интернету.

На свалке поставят точку
В Челябинске выбрали 
лучший проект 
благоустройства 
закрытого полигона
Страница 19

Ресурс палеозоя
В Сибири стартует 
активный поиск нефти 
в отложениях возрастом 
500 миллионов лет
Страница 18

РЫНОК ТРУДА
Куда мечтают переехать 
жители Свердловской 
области.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

Теперь южноуральцы готовы 

обеспечивать свежими овощами 

и себя, и и соседние регионы, 

причем не только горнозаводскую зону

Вызов доктора
На Урале по-новому 
готовят врачей и ищут 
варианты обеспечения 
кадрами глубинки
Страница 20
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АПК Отмена субсидий может помешать насытить 
рынок овощей закрытого грунта в УрФО

Огурец на вате

Современные тепличные комплек-

сы — это крупные высокотехноло-

гичные предприятия, где растения 

высаживают не в почву, а в специ-

альный минераловатный субстрат.
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ТЕМА НЕДЕЛИ На Урале переводят управление энергоснабжением в цифровой формат

Написали код для киловатта

— Продолжение темы19

Спрос на облигации 
вчетверо превысил 
предложение
Свердловская область разместила на Московской бирже 
государственные облигации 2019 года объемом пять 
миллиардов рублей и сроком обращения семь лет. Нака-
нуне состоялся сбор книги заявок, показавший, что 
спрос превысил объем выпуска более чем в четыре раза. 
Заявки на участие поступили от банков, управляющих, 
инвестиционных и страховых компаний, физлиц. Как по-
яснила министр финансов Свердловской области Галина 
Кулаченко, высокий спрос на облигации говорит о при-
влекательности региона для инвесторов, устойчивости 
его экономики и финансовой системы.

Предоставили льготы 
инвесторам и ИП
Власти Тюменской области определили характер и став-
ки налоговых льгот для участников инвестиционных 
проектов, включенных в региональный реестр. Для орга-
низаций, которые откроют производства после 1 января 
2020 года, планку налога на прибыль опустят до 10 про-
центов, а налог на имущество обнулят. Нулевой уровень 
установлен и для впервые зарегистрированных индиви-
дуальных предпринимателей при применении ими упро-
щенной системы налогообложения, но лишь для тех, кто 
работает в производственной, социальной, научной сфе-
рах, а также оказывает бытовые услуги. 

На Южном Урале оценили 
достижения женщин 
в бизнесе
Завершился второй сезон проекта по развитию женского 
предпринимательства «В бизнес на шпильках» в Челя-
бинске, организованного региональным отделением 
«Опоры России». Победительницы получили в награду 
символ проекта — золотую «бизнес-шпильку». Выше всех 
эксперты оценили достижения Натальи Телаковой, кото-
рая за месяц запустила сразу два бизнес-проекта: соб-
ственный «ПРОEVENT» (проведение мероприятий в 
отельном бизнесе) и детский логопедический центр 
«ЛОГОЛЭНД» — мечту своей мамы, которая во время 
участия в конкурсе внезапно ушла из жизни. На второй 
позиции оказалась Вера Лозовая с проектом «ВкусИ 
ЛетО» по производству фрипсов, снеков, варенья и дру-
гих домашних заготовок, третье место заняла Екатерина 
Лаврова, открывшая школу визажа и брендовую линейку 
кистей для макияжа.

Установили табу 
на энергетические напитки
Тюменская облдума приняла закон о запрете продажи 
безалкогольных энергетиков несовершеннолетним. Так-
же не допускается их реализация в образовательных и 
медицинских учреждениях, спортзалах и местах прове-
дения праздников с участием несовершеннолетних. При 
этом региональный парламент не внял рекомендации 
тюменского управления ФАС снять законопроект с рас-
смотрения, поскольку такого рода ограничения, по мне-
нию антимонопольной службы, неправомерно вводить 
на уровне субъекта РФ и они негативно влияют на конку-
рентную среду. Депутаты убеждены в безусловном вреде 
энерготоников здоровью человека, чем и руководствова-
лись при принятии решения. Между тем в облдуму вне-
сен законопроект об административном наказании за 
продажу таких напитков несовершеннолетним, преду-
сматривающий штраф от 3 до 100 тысяч рублей.

Пресекли нелегальный 
вывод  денег за границу
Сотрудники Тюменской таможни совместно с УФСБ Рос-
сии по Курганской области выявили факт  незаконных 
валютных операций. Как сообщает пресс-группа тамож-
ни, злоумышленники переводили деньги в Казахстан че-
рез банк по подложным документам. Незаконный пере-
вод оформляли от имени организации, зарегистрирован-
ной на подставное лицо, по фиктивному договору на по-
ставку зерна. Деньги поступали на счет фирмы-постав-
щика из Казахстана, но товар на территорию России не 
ввозился. Общая сумма незаконно переведенных денеж-
ных средств превысила 1,6 миллиона рублей. Возбужде-
но уголовное дело. 
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Иван Ман, Тюменская область

В течение года в экономичес-
кой жизни Тюменской области 
произошло немало ярких, весо-
мых событий. В их числе и те, 
которые способны кардиналь-
но усилить промышленно-
иннова ционный потенциал ре-
гиона в средне- и долгосрочной 
перспективе, обеспечить муль-
типликативный эффект.

Локомотивный проект, при-
чем федерального масштаба, — 
«ЗапСибНефтехим». Пусть пока 
новые высокопроизводительные 
заводы на промплощадке То-
больска не запущены в промыш-
ленную эксплуатацию, но строи-
тельство завершено, близки к 
окончанию пусконаладочные 
работы, получены пробные изде-
лия глубокого передела. Не при-
ходится сомневаться в том, что 
вложенные в увеличение объе-
мов производства 9,5 миллиарда 
долларов окупятся сторицей. 

Напомним, что тобольский 
нефтехимический комбинат был 
заложен еще в 1970-е годы. 
35 лет назад введена в действие 
центральная газофракциониру-
ющая установка. На ней с того 
времени переработано свыше 
100 миллионов тонн широкой 
фракции легких углеводородов — 
основы для получения различ-
ных продуктов нефтехимии с вы-
сокой добавленной стоимостью. 
Советский проект был реализо-
ван частично и настоящее разви-
тие получил только в XXI веке — 
при энергичной поддержке пра-
вительства области. Настоящим 
прорывом стал ввод завода по 
выпуску полипропилена. Со 
стартом второго такого же пред-
приятия мощности удвоятся и 

достигнут миллиона тонн про-
дукции в год. Еще более впечат-
ляют мощности по производству 
полиэтилена — 1,5 миллиона 
тонн. Беспрецедентный для РФ 
рывок на рынке полимеров. 
Часть тобольской продукции 
пойдет на внутренние нужды, за-
мещая импортные поставки, 
часть — на экспорт, увеличивая 
валютную выручку.

Что получает регион? Солид-
ный налоговый приток, сотни 
новых рабочих мест, существен-
ное увеличение валового регио-
нального продукта и индекса 
промпроизводства. Укрепление 
позиций крупнейшего в отрасли 
и градообразующего для экс-
столицы Сибири предприятия 
дает массу преимуществ и горо-
ду, ведь вложения бизнеса в со-
циальные проекты год от года ра-
стут. Тобольск получит даже со-
временный гражданский аэро-
порт, строительство которого 
инициировала и профинансиро-
вала компания «СИБУР».

Работа нефтехимического 
комплекса немыслима без раз-
ветвленной сети производств по 
добыче и первичной переработ-
ке углеводородного сырья на 
Ямале и в Югре. А работа форми-
руемого на базе Тюменского гос-
университета Западно-Сибир-
ского межрегионального науч-
но-образовательного центра 
(НОЦ) — без тесного партнерства 
с компаниями топливно-энерге-
тического сектора, вузами и 
влас тями северных территорий. 
На прошедшем в декабре первом 
заседании наблюдательного со-
вета центра с участием глав Тю-
менской области, Ханты-Ман-
сий ского и Ямало-Ненецко го ав-
тономных округов утверждена 
программа деятельности НОЦ. 

Создан он в соответствии с 
целями национального проекта 
«Наука», а они подразумевают 
решение задач не местечковых — 
неординарных, требующих кон-
солидации усилий множества 
различных структур. Ядро 
Западно-Сибирского центра об-
разовали 13 институтов акаде-
мических и прикладных иссле-
дований, преимущественно РАН, 
10 университетов, семь крупных 
компаний. Среди последних 
«СИБУР», «Газпром нефть», осе-
нью открывшая в Тюмени пер-
вый в России интегрированный 
центр разработки месторожде-
ний, «Роснефть» в лице дочерне-

го общества, подбирающая клю-
чи к залежам с трудноизвлекае-
мыми запасами. 

Фундаментальные направле-
ния исследований: «Цифровая 
трансформация нефтегазовой 
индустрии», «Арктика: ресурсы 
холодного мира и качество окру-
жающей среды», «Биологичес-
кая безопасность человека, жи-
вотных и растений». Обращают 
на себя внимание такие 
програм мные установки, как ге-
нерация бизнесов и формирова-
ние экосреды для развития тех-
нологического предпринима-
тельства, создание зеркального 
инжинирингового центра для 
трансформации традиционных 
отраслей региональной про-
мышленности. Многое — в перс-
пективных планах, а что-то уже 
реализуется на практике. Так, в 
Тюмени и Сургуте заработал 
центр комплексного развития 
компетенций руководителей на-
учных, научно-тех ниче ских про-
ектов и лабораторий.

— Программа деятельности 
НОЦ — долговременный страте-
гический документ, направлен-
ный на получение синергетичес-
кого эффекта. Ощутимые резуль-
таты получим далеко не сразу. 
Сегодня делаем первые шаги, за-
пускаем первые проекты, — гово-
рит губернатор Тюменской 
облас ти Александр Моор.

Несколько лет назад так же, 
практически с нуля, стартовали 
проекты индустриальных пар-
ков «Боровский» и «Богандин-
ский». В голом поле под Тюме-
нью на бюджетные средства 
были отсыпаны площадки под 
компактное размещение совре-
менных производств различного 
профиля, подведены инженер-
ные коммуникации. Предложен-
ные властями условия размеще-
ния в парках инвесторы посчита-
ли весьма выгодными, резиден-
ты приступили к строительству 
цехов. Год за годом количество 
действующих на территории 
парков предприятий увеличива-
ется. В 2019-м их стало на четыре 
больше. Фабрика «Окейч» выпу-
скает необычные снеки, рассчи-
тывая завоевать не только отече-
ственный рынок, но и зарубеж-
ный. На заводе «Энерготехсер-
вис» налажена сборка модуль-
ных газопоршневых электро-
станций европейского стандар-
та. «Прованс групп» поставляет 
в регионы УрФО и за его пределы 
готовые к употреблению свежие 
салаты и овощи, а «СибБур-
Маш» — оборудование для нефте-
газовых промыслов. 

Всего за год в Тюменской об-
ласти открыто свыше двух десят-
ков новых производств — и рядо-
вых, и сразу вошедших в число 
отраслевых передовиков. Так, за-
вод по переработке картофеля 
агрофирмы «КриММ», справед-
ливо отмечает Александр Моор, 
не имеет аналогов в нашей стра-
не — это предприятие XXI века. 
Что примечательно: многопро-
фильное хозяйство из сельской 
глубинки, зародившееся как 
фермерское, стало в РФ лидером 
по выращиванию семенного кар-
тофеля, применяет лучшие ми-
ровые сельскохозяйственные 
технологии и вкладывается в на-
учные исследования. И вот те-
перь продемонстрировало обра-
зец высокой культуры перера-
ботки клубнеплодов.

Отметим, что в уходящем 
году Тюменская область заняла 
третье место в национальном 
рейтинге состояния инвестици-
онного климата, вошла в первую 
тройку субъектов РФ по объе-
мам строительства жилья на 
одного жителя, признана лиде-
ром по урожайности овощей и 
лучшей (по версии ОНФ) — по ка-
честву дорог. Финансовый уни-
верситет при правительстве РФ 
поставил Тюмень на третью по-
зицию по качеству жизни, а До-
мофонд.ру — на вторую по каче-
ству жизни семей с детьми.•

Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

Р
ечь о глубоких залежах 
нефти, образовавшейся 
в донных морских отло-
жениях, возраст кото-
рых от 250 до 540 мил-
лионов лет. Эпоха палео-
зоя. В его толщи решили 
«заглянуть» специалис-
ты «Славнефти» и ее до-

чернего подразделения «Мегион-
нефтегаз» в надежде найти при-
влекательные по запасам место-
рождения, а также подобрать тех-
нологические инструменты для 
рентабельной добычи.

О палеозойской нефти знают 
лишь специалисты, и ее не следу-
ет путать с нефтью баженовской 
свиты пород, которые таят в себе, 
вероятно, многие миллиарды 
тонн. Бажен несравнимо моложе, 
соответственно, ближе к поверх-
ности земли, его слой тонок — 
обычно 20—30 метров, и в его по-
рах, как вода в намоченной губке, 
находится нефть. Палеозой же из-
меряется километрами. В этом 
застывшем океане, неоднород-
ном по структуре, залежи распо-
ложены на разных глубинах, на-
чиная с трех километров. Мето-
дики их поиска нет. Многие из за-
несенных на карты месторожде-
ний (в Западной Сибири их свы-
ше сотни) открыты случайно, ког-
да бур выходил за пределы слоев 
юрского периода. Поэтому пол-
ной картины нет, по предвари-
тельной оценке, запасы палео-
зойских месторождений Запад-
ной Сибири составляют 400 мил-
лионов тонн.

В заявке «Славнефти» сенса-
ции нет, ведь свойства древних 
неф тесодержащих пластов иссле-
дует, ведя одновременно промы-
сел, «Газпром нефть» — в Томской 
области. Однако сама по себе но-
вость интересная и показатель-
ная: пожалуй, впервые в Югре об-
ратили пристальное внимание на 
палеозой. Прежде, когда на терри-
тории ХМАО хватало «поверх-
ностных» запасов, компании не 
видели смысла вкладывать капи-
талы в заведомо дорогие и риско-
ванные эксперименты. Но время 
меняет взгляды и подходы.

Мегионские нефтяники для 
опытного бурения в доюрском 
комплексе выбрали Южно-
Островной участок недр, включа-

ющий два мелких месторождения 
и «хвост» третьего в Нижневар-
товском районе. В относительной 
близости, в Томской области, на-
ходятся эксплуатируемые палео-
зойские площадки Урмано-
Арчинской группы. Хотя история 
сибирской нефти начинается с 
эпохальных открытий на севере 
Тюменской области, справедли-
вости ради напомним: еще 65 лет 
назад, в 1954-м, в соседнем регио-
не поисковая партия, пробурив 
Колпашевскую опорную скважи-
ну, наткнулась на залежь доюр-
ского периода. Кстати, в эту 
условную географическую зону, 
потенциально насыщенную угле-
водородами в слоях палеозоя, по-
мимо Нижневартовского района 

попадает и Уватский, где ведут до-
бычу тюменские нефтяники.

Технологически проще из та-
ких глубин извлекать газ. В конце 
лета «Газпром нефть» получила 
лицензию на освоение Ближнено-
вопортовского месторождения на 
полуострове Ямал. Года через 
3—3,5 его запустят. Когда Ближне-
новопортовское открыли, геоло-
ги признались, что обнаружить 
скопление газа в палеозойских 
карбонатных отложениях не ожи-
дали. Компания получит ценней-
ший опыт добычи углеводородов 
из ямальского палеозоя. И увере-
на в его перспективности. •

За год в Тюменской 
области открыто 
свыше двух десят-
ков новых произ-
водств — и рядовых, 
и сразу вошедших 
в число отраслевых 
передовиков

ПРОЕКТ В Сибири стартует активный поиск нефти 
в отложениях возрастом 500 миллионов лет

Ресурс палеозоя
ИНИЦИАТИВА На Урале 
предложили внести 
активных пенсионеров 
в информационный банк

Люди — 
чистое золото

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Свой «золотой фонд» может вскоре появиться в каждом 
уральском муниципалитете. С предложением использо-
вать профессиональный опыт пенсионеров в работе го-
родских округов выступили участники форума «Золотой 
фонд: востребованные горожане серебряного возраста». 
Проект обсудили пенсионеры и действующие чиновники 
Арамили, Заречного, Березовского. 

Идея такова: высококвалифицированным уральцам, 
находящимся на заслуженном отдыхе, проект поможет 
продлить активную профессиональную жизнь. С другой 
стороны, и муниципалитетам пригодится опыт бывших 
суперспециалистов и хороших управленцев. Кстати, при-
влечение бывших руководителей в качестве советников 
давно практикуется в крупных компаниях и властных 
структурах, например, регионального уровня. Скажем, 
при минпромнауки Свердловской области существует 
совет главных конструкторов, в который входят и ветера-
ны, и действующие 
директора инду-
стриальных гиган-
тов региона.

— Необходимо 
создать общий ин-
формационный банк 
экспертов старшей 
возрастной группы 
по ключевым отрас-
лям, например, в 
промышленности, 
образовании, меди-
цине, власти, — пред-
ложили активисты. 

Ко всему прочему 
это позволит возро-
дить полузабытый институт наставничества. Эксперты 
могут стать частыми гостями школ, колледжей и вузов, 
участниками городских профориентационных меропри-
ятий и даже арбитрами в различных состязаниях.

— Недавно у нас в Заречном прошел конкурс сочине-
ний школьников под эгидой Росэнергоатома. Понятно, 
что учителя не могут быть объективны, оценивая работы 
своих учеников. И мы привлекли для проверки горожан 
«серебряного» возраста. Они с удовольствием помогли, — 
рассказала участница форума Людмила Вахрушева. 

Заявку на членство в «Золотом фонде» может подать 
любой, кто считает себя достойным и готов работать на 
благо своего города. Инициаторы полагают, что участие в 
городских и социально значимых проектах может опла-
чиваться, хотя с таким подходом согласны не все.

— Многие пенсионеры желают чем-то заняться, и, ко-
нечно, их надо организовывать. Но не стоит переводить 
все в материальную плоскость. На велофестиваль в За-
речном я приглашал в качестве судей бывших спортсме-
нов. И они даже обижались, когда мы хотели заплатить им 
за судейство, — рассказал Василий Галихин, председатель 
велоклуба «Байкер».

Он, активист велодвижения и известный на Урале ав-
тор нетрадиционных транспортных средств вроде вело-
вездехода, считает, что полезными своему городу могут 
быть абсолютно все пенсионеры. По его мнению, чтобы 
выяснить, кто на что способен, нужно проводить анкети-
рование среди всех выходящих на пенсию. В этом случае 
можно привлекать «серебряных» волонтеров для реше-
ния не только глобальных, но и самых обычных житей-
ских проблем города — например, когда понадобится за-
лить горку в ледовом городке или сделать скамейки. •

ТЕНДЕНЦИИ Уральцы часто 
жалуются приставам на 
иногородних коллекторов

Заехали выбить 
должок

Наталия Швабауэр, Свердловская область

В 2019 году на Среднем Урале судебные приставы полу-
чили 736 жалоб на действия профессиональных взыска-
телей просроченной задолженности и кредиторов — на 
22 процента больше, чем годом ранее. Треть обращений 
связана с коллекторами (СМИ привычен именно этот 
термин, хотя в российском законодательстве он не закре-
плен), 44 процента — с микрофинансовыми организация-
ми (МФО). А вот на банки стали жаловаться реже: 10 про-
центов обращений против 15 в прошлом году. 

Свердловская область входит в первую десятку субъ-
ектов РФ по количеству жалоб на коллекторов. В управ-
лении ФССП связывают это, во-первых, с ростом юриди-
ческой грамотности населения, во-вторых, с высоким 
уровнем закредитованности, в-третьих, с экстерритори-
альным принципом подачи обращений. Другими слова-
ми, житель Среднего Урала может пожаловаться на кол-
лекторское агентство хоть с Кавказа, хоть с Дальнего Вос-
тока. Так, из семи сотен обращений в нынешнем году 
только 15 касались юрлиц, зарегистрированных в регио-
не, причем в ходе проверок нарушений не выявлено. 

Всего свердловские приставы составили 90 протоко-
лов об административном нарушении и передали мате-
риалы в суд. Из них 57 — в отношении профессиональных 
взыскателей, 23 — в отношении МФО. Общая сумма нало-
женных штрафов составила 2,2 миллиона рублей, 
1,7 миллиона уже оплачено.

— Статистика обращений и привлечения к ответствен-
ности отличается, поскольку мы не имеем права прове-
рять МФО. Также гражданину недостаточно прос то зая-
вить: «ООО такое-то не дает мне покоя». Должно быть 
обоснование, лучше приложить скрин переписки или 
журнал звонков. Бывает, что после просьбы подтвердить 
свои слова заявитель больше не выходит на связь, — пояс-
няет Дмитрий Шеломенцев, замруководителя УФСПП по 
Свердловской области. — Кроме того, не все знают, что 
взаимодействовать с семьей и работодателем должника 
можно лишь при выполнении одновременно двух усло-
вий: если заемщик дал письменное согласие на это и сами 
третьи лица не против. Многие сразу начинают жало-
ваться нам, хотя достаточно написать возражение.

Напомним, что правила работы коллекторских 
агентств в России изменились с 1 января 2017 года. 
Сейчас заниматься этой деятельностью могут лишь 
компании, включенные в госреестр, который ведет 
ФССП. Нелегалам-юрлицам грозят штрафы до двух 
миллионов рублей, а физлицам — до 500 тысяч. За два 
года в реестр внесено 282 юридических лица, из них 
13 — из Свердловской области. За последний год число 
игроков на рынке увеличилось на четыре, одна компа-
ния добровольно «вышла из бизнеса». •

СТРАТЕГИЯ Тюменская область 
продолжает наращивать 
промышленно-инновационный 
потенциал

Заводной регион

Компетентно 
Сергей Афонцев, заведую-
щий кафедрой мировой эко-
номики экономического фа-
культета МГУ: 

— Оптимальным для региона ста-

нет использование производ-

ственных мощностей в сфере пе-

реработки углеводородного сы-

рья, созданных в рамках советской 

стратегии превращения Тюмен-

ской области из нефтегазодобыва-

ющей в нефтегазоперерабатываю-

щую и ее современной «реинкар-

нации» — так называемый тоболь-

ский кластер. При этом необходи-

мо учесть возможности роста ин-

вестиционного и потребительско-

го спроса на базе доходов, генери-

руемых в сфере добычи и перера-

ботки углеводородного сырья.

СПРАВКА РГ

Население Тюменской области в 2019 году превысило 1,5 миллиона чело-

век, регионального центра — 800 тысяч.

Скважины для добычи палеозойской 

нефти придется бурить на глубину 

не менее трех километров.
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Промышленный комплекс «Транснефти» прирос 
благодаря тюменскому инвестпроекту

Родился по контракту

Анатолий Пристанский, 
Тюмень

В 
Тюмени успешно реализо-
ван первый в истории Ураль-
ского федерального округа 

специальный инвестиционный 
контракт (СПИК), заключенный 
в 2017 году на Петербург ском 
международном экономическом 
форуме компанией «Транс-
нефть», Минпромторгом РФ и 
правительством региона. В дого-
воре были прописаны взаимные 
обязательства сторон по строи-
тельству нового производствен-
ного комплекса на Тюменском 
ремонтно-механи ческом заводе 
(ТРМЗ), входящем в структуру 
АО «Транснефть — Сибирь». Обя-
зательства безукоризненно вы-
полнены, через 2,5 года после под-
писания конт ракта комплекс вве-
ден в эксплуатацию. 

На территории в 15 тысяч 
квад ратных метров вырос про-
сторный корпус со сборочно-
сварочным цехом, обширным 
складским помещением. Создано 
свыше 200 новых рабочих мест. 
Номенклатура выпускаемых из-
делий — 1800 единиц — увеличит-
ся на 310. Дополнительный объ-
ем производства оценивается в 
более чем миллиард рублей в год. 
Завод в заводе. И он, без преуве-
личения, восхищает.

Уровень производственного 
комфорта и безопасности, рацио-
нальной организации простран-
ства, промышленной эстетики — 
высочайший. Светло, тепло, чи-
сто — хоть в тапочках ходи. На по-

толке инфракрасные обогревате-
ли, на  крыше — солнечные бата-
реи, генерирующие 240 киловатт-
часов электро энергии. Тщательно 
продумана схема размещения ме-
ханизмов, перемещения людей. 
Умная система вентиляции, мак-
симальная очистка воздуха. Все 
это органичные для ТРМЗ реше-
ния: предприятие, напомним, 
стало победителем всероссийско-
го конкурса на лучшую организа-
цию работ в сфере охраны труда и 
безопасности производства.

Смонтировано оборудование 
последнего поколения с число-
вым программным управлением. 
Оно позволяет выполнять самые 
разнообразные и сложнейшие 
операции с металлом любой тол-
щины. Установка трехмерной 
плазменной резки, роботизиро-
ванные сварочные комплексы, 

машина термической резки лис-
та, валковые листогибочные ма-
шины… В общем, есть все для бы-
строго и качественного изготов-
ления продукции — от скромных 
по размеру изделий до многотон-
ных, от серийных до уникальных.

Некоторые из них, выставлен-
ные в новом корпусе предприя-
тия, с большим интересом осмо-
трели заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ Ва-
силий Осьмаков и губернатор Тю-
менской области Александр Моор 
в сопровождении президента 
компании «Транснефть» Нико-
лая Токарева, гендиректора АО 
«Транс нефть—Сибирь» Виктора 
Бронникова и директора завода 
Сергея Миняйло.

Вот фирменное 18-тонное 
шасси-амфибия для разных мо-
делей экскаваторов. С ними тех-

ника уверенно работает в боло-
тах, реках и озерах глубиной до 
двух метров. С учетом того, что 
в Западной Сибири трубопро-
воды проложены большей час-
тью по заболоченной, обводнен-
ной местности, потребность в 
таком шасси огромная. Как и в 
сборно-разборных дорожных 
покрытиях грузоподъемностью 
25 тонн. Если вытянуть в линию 
все выпущенные заводчанами 
своеобразные понтоны, то по-
лучится «шоссе» протяженно-
стью свыше 20 километров. А 
байпасный (плавающий) нефте-
провод позволяет свести до ми-
нимума производственные из-
держки при замене участка тру-
бы в топких местах.

— Мы обеспечиваем подразде-
ления «Транснефти» типовой ма-
шиностроительной продукцией и 
нестандартными металлокон-
струкциями, комп лек тующими 
для ремонта и обслуживания не-
фтеперекачивающего оборудова-
ния, магистральных и подпорных 
насос ных агрегатов, очистных со-
оружений. Ввод дополнительных 
мощнос тей позволит нам произ-
водить в год до 8,6 тысячи тонн 
металлоконструкций, — говорит 
Сергей Миняйло.

География поставок охваты-
вает почти всю страну — 61 субъ-
ект РФ, а также Беларусь. В пла-
нах — экспортные поставки в на-
правлении дальнего зарубежья. 

Специальный инвестицион-
ный контракт позволил реали-
зовать проект в сжатые сроки. 
Расторопно решали оператив-
ные вопросы, относящиеся к 
землеотводу, устройству ком-
муникаций, сотрудники регио-
нального правительства, муни-
ципалитета. К слову, до завода 
проложена отличная дорога, 
продлен автобусный маршрут 
общественного транспорта. 
«Транснефть», вложившая в 
проект почти три миллиарда 
руб лей, получила весомые на-
логовые преференции. В свою 
очередь, в бюджет благодаря ре-
ализации проекта поступит 
338  миллионов руб лей.•

А К Ц Е Н Т

В результате реализации 

инвестиционного проекта в бюджет 

поступит 338 миллионов рублей

На гостей ТРМЗ произвели впечат-

ление и высокотехнологичная про-

дукция, и высочайший уровень 

организации производства.
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КОММЕНТАРИИ 

Николай Токарев, председа-
тель правления и президент 
ПАО «Транснефть»:

— За последние три года компания 

ввела в строй четыре крупных про-

фильных предприятия. Последнее 

из них — производственный комп-

лекс в Тюмени, прекрасно оснащен-

ный. Очень позитивное событие. 

Еще десять лет назад многие виды 

продукции, которые выпускает се-

годня ремонтно-механический за-

вод, мы закупали за рубежом. С пу-

ском комплекса сделан еще один 

шаг к независимости от зарубеж-

ных поставщиков. Доля импорта в 

целом по компании сократилась до 

пяти процентов. 

Александр Моор, губернатор 
Тюменской области:

— Создано еще одно высокотехно-

логичное производство с высокой 

культурой производства, с высо-

кооплачиваемыми рабочими ме-

стами. С чем следует поздравить 

не только работников предприя-

тия «Транснефть — Сибирь», но и 

всех жителей региона. Наш пар-

тнер выполнил все условия трех-

стороннего инвестиционного кон-

тракта, мы приобрели положи-

тельный опыт реализации проекта 

в режиме СПИКа, и, думаю, такая 

форма взаимодействия войдет в 

практику.

Василий Осьмаков, замести-
тель министра промышлен-
ности и торговли РФ:

— Завод «Транснефти» являет со-

бой пример того, каким должно 

быть современное отечественное 

предприятие. И, конечно, прият-

но, что комплекс появился в ре-

зультате подписания специально-

го инвес тиционного контракта.

Справка 

Тюменский ремонтно-механический завод находится в восточной 

промышленной зоне города, отсчитывает свою историю с 1977 года. 

Число занятых на нем работников достигло почти 900 человек, сто-

имость выпускаемой здесь продукции в ближайшее время превысит 

три миллиарда рублей. Площадь территории ТРМЗ выросла в по-

следние годы вдвое — до 143,7 тысячи квадратных метров.

Уральцам, находя-
щимся на заслу-
женном отдыхе, 
проект поможет 
продлить актив-
ную профессио-
нальную жизнь
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Юлия Санатина, 
Свердловская область

Д
ля «Т Плюс» уходящий 
год был не только удач-
ным с точки зрения ре-
зультатов работы и фи-
нансового состояния, 
но и знаковым — нача-
лась реализация новой 
стратегии развития 
компании, разрабо-

танной до 2032 года. Об этом на 
итоговой пресс-конференции за-
явил председатель правления Т+ 
Андрей Вагнер. По его словам, до 
сих пор никто в отрасли столь дол-
госрочные планы не строил. То 
есть компания уверена в своих си-
лах и прогнозируемости рынка.

— Год рекордный по объему 
вложений — более 20 миллиар-
дов рублей. Для сравнения: в 
2014—2015 годах мы с оглядкой 
могли себе позволить 13—
14 миллиардов. На треть нарас-
тили программу ремонта, объ-
ем замены сетей превысил 
400 километров в год, — приво-
дит цифры Андрей Вагнер.

В то же время топ-менеджер не 
скрывает, что не удовлетворен по-
следним показателем: учитывая, 
что у компании около 18 тысяч 
километров теплосетей, пока по-
лучается менять лишь 2—2,5 про-
цента труб в год. Если продолжать 
в том же темпе, то через 10—15 лет 
они достигнут 90-процентного 
уровня износа. Энергетики не на-
мерены пугать обывателей, кол-
лапса никто не допустит. Но го-
раздо продуктивнее не совершать 
подвиг, а в плановом режиме за-
менять хотя бы по 8—10 процен-
тов ветхих сетей в год, постепенно 
улучшая ситуацию.

Такая задача поставлена в 
стратегии-2032, и в «Т Плюс» зна-
ют, как ее решить. Законодатели 
дали энергетикам достаточно эф-
фективные инструменты, позво-
ляющие осуществлять вложения 
с прогнозируемым сроком окупа-
емости, а значит, без опаски вкла-
дывать собственные деньги, а так-
же привлекать сторонних инвес-
торов. В первую очередь это меха-
низмы концессии и «альтерна-
тивной котельной». Т+ в регионах 
своего присутствия уже заключи-

ла 11 концессионных соглаше-
ний. Что касается альткотельной, 
то в 2019 году на новый метод та-
рифообразования перешел Улья-
новск — первым из российских го-
родов. Практически готов к тако-
му шагу Оренбург, а в 2020-м за 
ними последуют еще несколько 
городов.

В Свердловской области об 
этом пока речи не идет, однако 
компания Т+ в ближайшие годы 
намерена реализовать здесь не-
сколько значимых проектов, один 
из которых — строительство ко-
тельной для будущей деревни 
Универсиады. Как сообщил ди-
ректор Свердловского филиала 
«Т Плюс» Владимир Бусоргин, 
мощность теплоисточника соста-
вит 90 Гкал/час, вложения в про-
ект предполагаются в размере 
около 400 миллионов рублей, 
плюс в 500 миллионов обойдется 

прокладка сетей.  К  концу 
2022 года котельная должна по-
дать первое тепло.

Ну а важнейшим проектом 
следующего года станет «Умный 
город», предполагающий полную 
автоматизацию учета тепла. Пер-
выми в Т+ ее осуществят Екате-
ринбург и Ижевск.

— Программа включает цифро-
визацию энергоисточников, теп-
лопунктов и передачи данных 
приборов учета на центральный 
диспетчерский пункт, а затем 

объединение всех составляющих 
в единую систему учета и контро-
ля энергоресурсов, осуществляю-
щую также расчет гидравличе-
ских режимов и автоматическое 
управление теплопунктами и на-
сосными станциями, — рассказы-
вает главный инженер Свердлов-
ского филиала Т+ по теп ловым се-
тям Андрей Шмельков.

Реализация программы уже 
началась, и к концу 2020-го энер-
гетики уже планируют получить 
первые результаты. Затраты ком-
пании на тотальную цифровиза-
цию теплоснабжения окупятся за 
пять лет, а вот потребители ощу-
тят эффект гораздо раньше. Если 
сегодня нередко жители одного 
дома мерзнут, а в соседнем — стра-
дают от жары, то в «умном горо-
де» такого быть не должно: цент-
ральный теплопункт станет регу-
лировать подачу теплоносителя с 
учетом погоды в этом районе, а на 
индивидуальном теплопункте в 
идеале можно вообще «заказы-
вать» комфортную температуру в 
отдельной квартире. Полный учет 
позволит также проанализиро-
вать причины нарушения темпе-
ратурного режима, выявить утеч-
ки и исключить их, то есть повы-
сить качество услуги теплоснаб-
жения, а также оптимизировать 
ее оплату: и поставщик, и потре-
битель будут в режиме онлайн ви-
деть полную картину.

На данном этапе происходит 
установка устройств сбора и пе-

редачи данных общедомовых 
приборов учета тепла. Что удиви-
ло: процесс тормозят потребите-
ли — управляющие компании и 
собственники нежилых объектов. 
Как рассказал директор Сверд-
ловского филиала «ЭнергосбыТ 
Плюс» Георгий Козлов, до конца 
2019 года к системе будет под-
ключено около трех тысяч объек-
тов — это чуть больше трети всех 
зданий Екатеринбурга. При этом 
почти две трети потребителей не 
торопятся, просят время на раз-
думье, а около четырех процентов 
вообще отказываются устанавли-
вать приборы. Может быть, при-
чина в их высокой цене? Но энер-
гетики решают эту задачу полно-
стью за свой счет. Тогда напраши-
вается вопрос: почему же «управ-
ляшкам» невыгоден полный и 
точный учет ресурсов? Вероятно, 
тогда они не смогут бесконтроль-
но пользоваться деньгами соб-
ственников жилья?

Как показывает опыт Т+, при 
переходе на прямые договоры с 
населением, минуя УК и других 
посредников, платежная дисцип-
лина сразу возрастает. Так, в Пен-
зе собираемость средств состави-
ла 104 процента: жители не толь-
ко полностью оплачивают счета, 
но и потихоньку гасят долги. А они 
внушительные: по словам Андрея 
Вагнера, в целом компании Т+ по-
требители только за поставлен-
ное тепло должны 61 миллиард 
рублей. В последние годы задол-
женность стала прирастать мед-
леннее, однако она по-прежнему 
увеличивается.

В Свердловской области це-
ной титанических усилий — бес-
конечной претензионной рабо-
ты, просветительских акций, пе-
рехода на прямые договоры и т.д. 
— удалось за полгода снизить де-
биторку на  миллиард .  Но 
5,26 миллиарда рублей долга 
остались! Это огромная сумма, 
сопоставимая с годовой инвест-
программой, — если бы ее можно 
было пустить на ремонт и замену 
сетей, то энергетики в этом году 
переложили бы в Екатеринбурге 
не 68 километров, а вдвое боль-
ше. В результате снизился бы 
риск порывов труб, то есть повы-
сились бы надежность и качество 
теплоснабжения, а значит, потре-
битель оказался бы в плюсе. •

Юлия Вострецова, 
Тюменская область

За последние 10 лет Тюменская 
область утроила объем про-
мышленного производства и 
бьет рекорды по вводу жилья. 
Новые предприятия появляют-
ся в Югре и на Ямале. Такой 
мощный рост был бы невозмо-
жен, если бы энергетика регио-
на не успевала за развитием ин-
дустрии, точнее, если бы она не 
работала на опережение.

Этот год для компании «Рос-
сети Тюмень» (ранее АО «Тю-
меньэнерго»), работающей на 
территории Тюменской области, 
ХМАО и ЯНАО, стал по-насто-
ящему прорывным: в январе—
сентябре она получила 1,76 мил-
лиарда рублей чистой прибыли, 
тогда как годом ранее работала в 
убыток (845,8 миллиона). Вы-
ручка за тот же период выросла 
на 11 процентов — до 46 милли-
ардов рублей. Как отмечают в 
компании, позитивный тренд 
обеспечила не только передача 
электроэнергии, но и рост объе-
мов технологического присоеди-
нения к сетям. Выручка в этом 
сегменте увеличилась в 57 раз — 
до 1,3 миллиарда рублей.

Понятно, что чудес не бывает: 
такие рекорды — это результат 
серьезной и напряженной рабо-
ты. Речь не только о мерах 
финансово-экономического 
оздоровления, сокращения рас-
ходов, борьбы с дебиторской за-
долженностью, но и реализации 
ряда производственных проек-
тов. В частности, досрочно вы-
полнено несколько договоров, 
первоначально запланирован-
ных на 2020—2023 годы, кроме 
того, со значительным опереже-
нием завершен первый этап тех-
присоединения к сетям центра-
лизованного электроснабжения 
объекта Газпрома. 

— За девять месяцев 2019 года 
мы исполнили договоры по при-
соединению мощности в разме-
ре 162 мегаватт — это на 57 про-
центов выше плановых показате-
лей, — рассказывает генераль-
ный директор «Россети Тюмень» 
Алексей Солдатенко. 

Особенность работы энерге-
тиков на Севере — масштаб реа-
лизуемых проектов. Так, для до-
бывающих компаний электросе-
тевая компания построила на 
Ямале две высоковольтные ли-
нии Лимбя-Яха — НПС «Уренгой-
ская» и «Кирпичная» — ПСП об-
щей протяженностью более 
215 километров. На северо-вос-
токе ЯНАО для нужд предприя-
тия «Газпром добыча Ноябрьск» 
построена подстанция 110 кВ, 
питающая воздушная линия 
электропередачи 110 кВ протя-
женностью 48 километров, и ре-
конструирован переключатель-
ный пункт 110 кВ «Северный».

В Югре завершено строитель-
ство трех подстанций — «Вишне-
вая», «Встречная» и «Арго» пред-
назначены для электроснабже-
ния производственных мощно-
стей «РН-Юганскнефтегаз» в 
Неф теюганском районе, рекон-
струирована подстанция «Запад-
ный Толум», обеспечивающая 
электроэнергией объекты нефте-
добычи компании «ЛУКОЙЛ -
Западная Сибирь» на Западно-
Толумском месторождении.

Серьезный объем работ вы-
полнен в Тюменской области. В 
Тобольске энергетики создают 
инфраструктуру для подключе-
ния строящегося здесь аэропор-

та: проводится реконструкция 
действующих подстанций 
«Сумкино» и «Маслово» и стро-
ятся ЛЭП общей протяженно-
стью 22 километра. В целом же в 
надежность энергокомплекса 
Тобольска «Россети Тюмень» 
инвестируют в этом году более 
500 миллионов рублей.

Всего по итогам девяти меся-
цев 2019 года компания «Россе-
ти Тюмень» заключила более 
4000 договоров технологическо-
го присоединения к электросе-
тям суммарной мощностью 
186 мегаватт, в работу принято 
почти 5000 заявок на 363 мега-
ватта суммарно. Конечно, сете-
вая компания работает не только 
с нефтяниками и газовиками: 
традиционно большинство зая-
вок (в 2019-м — почти 4100) по-
ступает от физических лиц, от 
малого и среднего бизнеса пода-
но 22 заявки на 1,88 мегаватта.

— Электроснабжение нефте-
газовых предприятий занимает 
львиную долю. Но для нас не ме-
нее важны и другие категории 
потребителей. На территории, 
которую мы обслуживаем, про-
живает более 3,6 миллиона чело-
век. Учитывая специфику клима-
та, жизненно важно обеспечить 
безаварийное электроснабже-
ние и надежность работы элект-
росетевого комплекса во всех го-
родах и районах Тюменского ре-
гиона, — подчеркивает Алексей 
Солдатенко.

В этом направлении реализо-
ван целый ряд проектов. В Сургу-
те завершено строительство 
двухцепной кабельной линии 
«Победа» — «Сайма», в результа-
те город получил полноценную 
резервную схему питания, обес-
печивающую надежность элект-
роснабжения, а также дополни-
тельный потенциал для развития 
муниципалитета. В Тюмени по-
строены две современные под-
станции «Причал» и «Молодеж-
ная», которые остро необходи-
мы быстро растущему городу, 
чтобы запитать новые строящие-
ся микрорайоны и снять с по-
вестки дня актуальный еще не-
давно вопрос о недостаточности 
мощности. В перспективе ввод 
новых энергообъектов позволит 
подключить к электросетям в 
наиболее застраиваемых райо-
нах областного центра и ближай-
ших пригородах не менее 10 мил-
лионов квадратных метров жи-
лья. Кстати, в 2020 году «Россети 
Тюмень» планирует подписать с 
администрацией областного 
центра специальное соглашение, 
включающее перспективные 
проекты, создающие условия для 
дальнейшего развития Тюмени.

Как отмечает Солдатенко, ре-
ализуя все эти проекты, энерго-
компания опирается на самые 
современные технологии. Преж-
де всего огромное внимание уде-
ляется цифровизации сетевого 
комплекса, в частности, к 
2021 году будет создан межреги-
ональный ситуационно-анали-
тический центр, ввод которого 
качественно изменит оператив-
но-технологическое управление 
электросетевой инфраструкту-
рой компании. Умная система 
сможет не только собирать и об-
рабатывать данные со всех объ-
ектов, но и прогнозировать веро-
ятные инциденты, что значи-
тельно повысит оперативность 
управления электросетями и 
снизит уровень аварийности.  

Вообще на будущее у энерго-
компании большие планы. На-
пример, обсуждается проект 
строительства воздушно-кабель-
ной линии электропередачи Са-
лехард — Лабытнанги — Харп: его 
реализация позволит не только 
организовать централизованное 
энергоснабжение западных рай-
онов ЯНАО и подключить Лабыт-
нанги к единой энергосистеме, 
но и обеспечить экономическое 
развитие арктического региона. 

— Спрос на электроэнергию 
со стороны крупных потребите-
лей неуклонно растет, и мы 
должны его оперативно удовлет-
ворить. Всего в нашей инвест-
программе, рассчитанной до 
2022 года, на организацию 
элект роснабжения месторожде-
ний заложено более 23 миллиар-
дов рублей. Будет построено 
16 объектов общей мощностью 
1130 мегавольтампер и более 
1000 километров высоковольт-
ных линий, — сообщил руководи-
тель «Россети Тюмень». •

СПРАВКА РГ

 «Россети Тюмень» (ранее АО «Тю-

меньэнерго») — 100-процентное 

дочернее общество компании 

«Россети», работающей по еди-

ным техническим, управленче-

ским и финансовым принципам. В 

настоящее время по всей стране 

предприятия Россетей переходят 

на единую бренд-архитектуру. Так 

что в новый год «Тюменьэнерго» 

входит уже с новым названием.

Учитывая специ-
фику климата, 
жизненно важно 
обеспечить беза-
варийное электро-
снабжение всех 
городов и районов 
Тюменского 
региона

ПЕРСПЕКТИВА Электросетевой 
комплекс обеспечивает 
индустриальное развитие 
Тюменской области

Энергия для роста 
экономики

Алексей Солдатенко: Спрос на элект-

роэнергию со стороны крупных 

потребителей неуклонно растет, и мы 

должны его удовлетворить.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Челябинске выбрали лучший проект 
благоустройства закрытого полигона

На свалке   
поставят точку
Михаил Пинкус, Челябинск

В Челябинске решили судь-
бу закрытого мусорного 
полигона, рекультивацию 

которого проводит дочернее 
предприятие Росатома — компа-
ния РосРАО. Как сообщили в 
мин экологии региона, зеленый 
холм, в который со временем 
должны превратиться 55 гекта-
ров загрязненной территории, 
украсит ветряная мельница и 
искусственный пруд.

Как уже сообщала «РГ» («Му-
сор в букете», «Экономика 
УрФО» от 30.10.2019) подгото-

вительные работы по рекульти-
вации крупнейшей в стране го-
родской свалки, попавшей в фе-
деральный проект «Чистая 
страна» нацпроекта «Эколо-
гия», начались летом этого года. 
В это же время  Всероссийское 
общество охраны природы объ-
явило конкурс на лучшую идею 
использования свалки после ее 
рекультивации.

Участники предлагали самые 
разные идеи: возвести на терри-
тории свалки огромный памят-
ник, разбить под стеклянным ку-
полом ботанический сад, по-
строить аквапарк или трассу для 

автомотогонок и даже площадку 
для съемок трюкового кино. Од-
нако победил наиболее скром-
ный и целесообразный с точки 
зрения экологии проект «Точка 
Ч», который прислала 35-летняя 
челябинка Александра Каптел. 
Она предложила украсить быв-
шую территорию свалки сделан-
ным из натуральных материалов 
арт-объектом «Ветряная мель-
ница» с искусственным водо-
емом и красивой подсветкой. 
«Чтобы, проезжая мимо, можно 
было увидеть нежно-голубую 
надпись «Точка Ч», — описала 
Александра свой замысел.

— Жюри рассмотрело каждую 
из предложенных идей и выбра-
ло ту, которая, на наш взгляд, 
максимально украсит пустырь 
на месте грязного пятна на теле 
города. Мы хотим поблагодарить 
всех, кто принял участие в про-
екте, — отметил начальник управ-
ления экологического просве-
щения Виталий Безруков.

Стоит отметить, что идея-
победительница выбрана заоч-
ным голосованием специалис-
тов экологических ведомств Че-
лябинска и области — опросным 
путем. Автор получит 50 тысяч 
рублей. •
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КОНТРОЛЬ На Урале стали 
выявлять больше 
контрафактного алкоголя

Градус 
опасности

Мария Лисина, УрФО

Количество административных протоколов, состав-
ленных на предпринимателей, пренебрегающих пра-
вилами продажи алкогольной продукции, выросло 
почти на 40 процентов.

— С начала года в УрФО прошла 751 проверка (в про-
шлом году их было 526). Плюс в том, что теперь мы мо-
жем не беспокоить магазины и проводить проверки дис-
танционно — с помощью данных из системы ЕГАИС, где 
сразу видны признаки нарушений, — рассказывает руко-
водитель межрегионального управления Федеральной 
службы по регулированию алкогольного рынка по УрФО 
Юрий Чащин. 

Продавцов пока строго не наказывают — в половине 
случаев выносят предупреждения, еще 10 процентов не 
привлекают к ответственности вообще из-за малозначи-
тельности нарушений. Всего за 2019 год было составлено 
1586 административных протоколов и заведено 120 уго-
ловных дел.

А вот к тем, кто изготавливает контрафактный алко-
голь, меры применяются строгие. В течение года поли-
цейские обнаружили 12 нелегальных цехов — как мелких, 
так и весьма масштабных. 

— Накануне Нового года удалось задержать целую пре-
ступную группу, которая занималась изготовлением 
фальсификата на крупном подпольном производстве, — 
сообщил оперуполномоченный управления экономичес-
кой безопасности и противодействий коррупции ГУ МВД 
России по Свердловской области Сергей Устюжанин. — 
Интересно, что ради конспирации те, кто производит ал-
коголь в одном регионе, продают его в других.

В Свердловской области в этом году изъяли «пале-
ных» горячительных напитков на общую сумму почти 
21 миллион рублей. Весь изъятый алкоголь подлежит 
уничтожению. Кстати, если раньше из Казахстана конт-
рабандисты ввозили на Урал в основном крепкие напит-
ки, то сейчас по большей части доставляют пивные. Од-
нако, несмотря на «снижение градуса» фальсификата, 
риск не меньше: в составе жидкости может быть опасный 
для жизни даже в малых дозах метиловый спирт. Поэтому 
потребителям эксперты советуют приобретать напитки 
только в известных магазинах, а в случае сомнений про-
верять их подлинность через специальные приложения 
со сканером штрих-кода. •

МОШЕННИЧЕСТВО Житель 
Екатеринбурга два года 
продавал продукцию 
несуществующего 
предприятия

Завод-призрак

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Предприимчивый 44-летний екатеринбуржец не-
сколько лет обманывал покупателей электротехничес-
кого оборудования. Красивую легенду о создании не-
коего завода трансформаторных подстанций он решил 
подкрепить убедительными «декорациями».

Реальные цеха он, конечно, не построил, зато заре-
гистрировал компанию и открыл в центре Екатерин-
бурга солидный офис с целым штатом сотрудников. В 
его стенах трудно было не поверить в наличие у фирмы 
собственной производственной площадки. Тем более 
что менеджеры рассказывали об огромных возмож-
ностях предприятия и выражали готовность удовлет-
ворить любые требования контрагентов.

— Для реализации плана Василий Макушев создал под-
контрольное ему юридическое лицо — ООО «Завод транс-
форматорных подстанций» — как инструмент маскиров-
ки хищения средств контрагентов. Тем самым сформиро-
вав искусственный образ успешного стабильного пред-
приятия с опытом коммерческой деятельности, — сооб-
щили в пресс-службе свердловской прокуратуры. 

Именно в стенах этого «офиса» клиенты подписы-
вали договоры на изготовление и поставку электротех-
нического оборудования. На нужный результат также 
работали собственный сайт несуществующего завода 
и активная рекламная кампания. Таким образом с 
июля 2014-го по сентябрь 2016-го года Макушев похи-
тил деньги одиннадцати контрагентов. Общая сумма 
ущерба превысила 17 миллионов рублей.  Ленинский 
райсуд Екатеринбурга оценил «креатив» создателя 
завода-призрака в шесть лет лишения свободы. •
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ЭКОЛОГИЯ Вокруг 
Первоуральска появится 
цепочка лесопарков

Возьмут 
в зеленое кольцо

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Лесничие, экологи и чиновники Первоуральска обсужда-
ют создание вокруг промышленного города зеленого поя-
са. Такую возможность каждому муниципалитету дает 
федеральный закон «Об охране окружающей среды». 

Первоуральск принципиальное решение уже принял, 
письмо с предложением отправлено в областное минпри-
роды. Как сообщает «Вечерний Первоуральск» со ссыл-
кой на директора МБУ «Городское лесничество» Бориса 
Трефилова, в состав зеленого пояса войдут все участки го-
родских лесов общей площадью 1530,7 гектара. 

По словам Трефилова, зеленый пояс пройдет по Шай-
танке, Пильной, Талице, не доходя до стелы «Европа — 
Азия», которая находится уже на федеральной земле. За-
тем — по Магнитке, огибая территорию Среднеуральского 
медеплавильного завода, далее — по прудкам микрорайо-
на Динас. Считается, что лесное кольцо поможет в том 
числе защитить город от господствующих ветров со сто-
роны металлургической Ревды.  

Со временем общая площадь лесопарков может увели-
читься еще на тысячу гектаров — за счет неучтенных 
участков. Так, в 2019 году к городским лесам добавили 
101 гектар земель, поставленных на кадастровый учет.  
Отметим, зеленый пояс приравнивается к особо охраняе-
мым природным территориям. Обеспечить этот статус 
поможет финансирование из областного бюджета и стро-
гий контроль за любой хозяйственной деятельностью. •

Завод противопожарного и специального оборудования, работающий в Курганской области, создал новейший пожарный автомобиль для Крайнего 

Севера. Машина способна не только сама тушить огонь, но и обеспечивать работоспособность рукавных систем других пожарных автомобилей в 

условиях экстремально низких температур. Его предшественник (на снимке) — пожарно-спасательный автомобиль в климатическом исполнении 

ПСА-Север (пожарная северная автоцистерна) — уже несколько лет несет службу в ГУ МЧС России по ХМАО. Югорские пожарные довольны машиной, 

созданной зауральскими специалистами с участием Академии государственной противопожарной службы МЧС России и Якутского отделения РАН.

Георгий Козлов, Владимир Бусоргин и Андрей Шмельков (слева направо) под-

вели итоги 2019-го и рассказали о ближайших планах Т+ на Среднем Урале.

ИТОГИ В 2019 году энергетики увеличили 
инвестиции и финансирование ремонтных работ

Клиент в плюсе

А К Ц Е Н Т

При переходе на прямые договоры 

платежная дисциплина сразу возрастает
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Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Б
олее 40 тысяч врачей 
подготовлено за годы 
работы Уральского го-
сударственного меди-
цинского университе-
та (УГМУ). У вуза бога-
тая история: в следую-
щем году ему испол-
нится 90 лет, а еще 

здесь отметят 100-летие высше-
го медицинского образования 
на Урале. Сейчас УГМУ входит в 
сотню лучших высших учебных 
заведений страны и в десятку 
медвузов, готовящих специали-
стов для здравоохранения не 
только по госзаданию, но и по 
заказу региональных властей.

Как влияют реалии сегод-
няшнего дня на работу медвуза 
и что необходимо для успешно-
го профессионального старта 
молодому врачу, корреспонден-
ту «РГ» рассказала ректор УГМУ 
Ольга Ковтун.

Ольга Петровна, проблема не-
хватки врачей чрезвычайно 
актуальна. УГМУ — один из не-
многих вузов, где запущена про-
грамма подготовки кадров для 
региона по целевому договору. 
Она приносит плоды?

ОЛЬГА КОВТУН: По данным мини-
стерства здравоохранения регио-
на, сейчас в больницах и поли-
клиниках Свердловской области 
не хватает около тысячи врачей, 
в основном первичного звена — 
терапевтов и педиатров на отда-
ленных территориях. Да, пока не 
удалось полностью устранить 
кад ровый дефицит, но движение 
вперед есть: в этом году мы 
выпус тили на сто специалистов 
больше, чем в прошлом. Это беда 
общероссийская, но каждый ре-
гион решает проблему по-своему. 
В нашей области еще с 2006 года 
начали практиковать целевую 
подготовку студентов. В стране 
47 медицинских и фармацевти-
ческих вузов, из них только де-
вять готовят кадры по целевому 
заданию своего региона, то есть 
за счет средств областного бюд-
жета. Сейчас 85 процентов на-
ших студентов получают образо-
вание именно на условиях дого-
вора о целевом обучении, то есть 
после выпуска они должны не ме-
нее трех лет отработать в той 
больнице, от которой получили 
направление.

Должна сказать, что набор 
абитуриентов ежегодно увели-
чивается. По просьбе губерна-
тора Евгения Куйвашева в про-
шлом году Минздрав РФ увели-
чил прием по федеральной бюд-
жетной программе на 80 мест. 
За счет регионального бюджета 
мы ежегодно дополнительно 
принимаем 180 человек, а в про-
шлом году прошел еще и «губер-
наторский» набор. 

Рост числа студентов очеви-
ден, но чистая арифметика в 
жизни не работает: дефицит в 
первичном звене был всегда, по-
тому что люди уходят на пен-
сию, переезжают, переходят ра-
ботать в другие организации, в 
том числе частные клиники. Это 
очень динамичный процесс. 

Часто вспоминают советскую 
систему распределения вы-
пускников вузов, которая по-
могала бороться с текучестью 
кадров, особенно в больницах и 
школах в глубинке. И даже 
предлагают ее возродить. На 
ваш взгляд, это выход?

ОЛЬГА КОВТУН: Время сейчас другое, 
и возврат к распределению — 
очень сложная тема. Министр 
здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова в сентябре  говорила, 
что возвращаться к этому меха-
низму государство пока не пла-
нирует. В нашей стране образова-
ние бесплатное, оно гарантиро-
вано Конституцией, и человек, 

окончивший вуз, имеет право вы-
бора. Он поступил по свободному 
конкурсу, сдал ЕГЭ, он умница и, 
значит, может строить карьеру 
по своему выбору. Талантливые 
специалисты нужны и медицин-
ской науке, и практическому 
здравоохранению — не только 
больницам отдаленных террито-
рий, но и ведущим клиникам. Но 
должна быть и ответственность: 
государство оплатило тебе «пу-
тевку в будущее» — будь добр, от-
дай долг. У нас, к примеру, год обу-
чения стоит 150 тысяч рублей, 
шесть лет до диплома — около 
миллиона. Значит, должны быть 
определенные обязательства пе-
ред государством за то, что ты 
бесплатно получил образование. 
Механизм целевого контракта 
решает этот вопрос. 

Согласитесь, бывшие школь-
ники не всегда адекватно оце-
нивают и обязательства, ко-

торые на себя взяли, и перс-
пективы. Как часто целевики 
идут на попятную и чем это 
заканчивается?

ОЛЬГА КОВТУН: Отчисления бывают, 
как правило, на первом-втором 
курсах, когда молодые люди уже 
получили представление о про-
фессии и осознали, что «пришли 
не туда». Естественно, мы разго-
вариваем с каждым, приглашаем 
на беседу и родителей, и главвра-
ча той больницы, с которой за-
ключен целевой договор. Если 
взаимопонимания не находим,  
договор расторгается. Далее под-
ключаются юристы министер-
ства здравоохранения региона: 
решается вопрос о возвращении 
средств в областной бюджет либо 
в добровольном порядке, либо че-
рез суд.

Вы упомянули, что привлека-
ете главных врачей. А на-
сколько велика их роль? 

ОЛЬГА КОВТУН: Считаю, что глав-
ный врач должен взять под свой 
патронат студента, которого на-
правил на обучение. Для более 
тесного взаимодействия мы по-
сылаем студентов на практику 
именно в те больницы, от кото-
рых они учатся. Будущий врач 
должен адаптироваться в кол-
лективе, где ему предстоит ра-
ботать. В этом году впервые мы 
организовали целый отряд сту-
дентов из Асбеста — 16 человек 
— и отправили на практику в 
больницу этого города. «Де-
сант» показал себя отлично. По-
мимо работы ребята занима-
лись волонтерской, обществен-
ной деятельностью, местные 
власти предоставили им обще-
житие, официальное трудо-
устройство, выплатили зарпла-

ту. Студенты поняли: их здесь 
ждут, им рады. Будущим летом 
планируем такой же отряд отпра-
вить на север Свердловской 
облас ти — он объединит студен-
тов сразу из нескольких городов: 
Краснотурьинска, Серова, Кар-
пинска.

А о возвращении института 
наставничества в больницах 
речь не идет?

ОЛЬГА КОВТУН: Когда молодой врач 
после университета возвращает-
ся в свой город и приступает к ра-
боте, ему необходим наставник и 
поддержка со стороны коллег. Я 
сама помню, как сложно было на-
чинать работать практикующим 
врачом. Не только в нашем вузе, 
но и в министерстве здравоохра-
нения региона поднимают во-
прос о поощрении врачей-
наставников, готовых куриро-
вать молодых специалистов, что-
бы опытные доктора были и ма-
териально заинтересованы де-
литься знаниями, опытом.

Новые требования к качеству 
услуг здравоохранения повлия-
ли на процесс обучения?

ОЛЬГА КОВТУН: Несомненно. Сей-
час повсеместно внедряются 
так называемые бережливые 
поликлиники, где применяются 
новые принципы работы с боль-
ными. Впервые управленческие 
решения, которые ранее ис-
пользовались на производстве, 
пришли в сферу здравоохране-
ния. Больницам нужны менед-
жеры, юристы, антикризисные 
управляющие. Эти тенденции 
нельзя игнорировать и вузам. У 
нас в магистратуре появились 
такие дисциплины, как управ-
ление медицинской организа-
цией, социология медицины, 
страховая деятельность… 

Другой тренд — практикоори-
ентированность, то есть теоре-
тические знания должны под-
крепляться практическими. С 
этой целью организован мульти-
дисциплинарный симуляцион-
ный центр, где на специальном 
оборудовании студент может от-
рабатывать умения, а также фор-
мировать коммуникативные на-

выки, столь необходимые в его 
будущей работе. А еще мы уже 
третий год ведем подготовку спе-
циалистов на платформе «Меди-
цина будущего» — это новые про-
фессии, которые будут востре-
бованы в здравоохранении в 
ближайшие 10—15 лет.

Что еще изменилось в медвузе?
ОЛЬГА КОВТУН: Интенсивно начала 
развиваться международная де-
ятельность. Мы с этого года в 
пять раз увеличили количество 
иностранных студентов. Ны-
нешней осенью  открыли со-
вместный факультет с Наман-
ганским госуниверситетом в 
рамках проекта «Экспорт рос-
сийского образования». Сту-
денты поступают на этот фа-
культет и начинают занятия в 
Узбекистане, а с третьего курса 
приезжают к нам в Екатерин-
бург, чтобы получать специали-
зированное медицинское обра-
зование. По этой схеме уже обу-
чаются 105 человек. 

Они останутся работать 
здесь, на Урале, или уедут на 
родину?

ОЛЬГА КОВТУН: Решат сами. Эти ре-
бята обучаются за свой счет, по-
этому дальнейшую карьеру им 
выбирать. Понравится здесь — по-
полнят ряды уральских врачей. 
Мы надеемся, что самые талант-
ливые оценят наш город, совре-
менные технологии в больницах. 
Кстати, Узбекистан — не един-
ственная страна, где ценят ураль-
ское медицинское образование. 
Сейчас в УГМУ обучаются студен-
ты из 30 стран. Чтобы свес ти на 
нет проблему языкового барьера, 
мы создали кафедру русского 
языка для тех, кто хочет обучать-
ся на языке нашей страны. Но так-
же готовим преподавателей, кото-
рые, свободно владея английским 
языком, будут обучать на нем 
иностранных студентов. Ведь наш 
университет, сохраняя традиции 
и накопленный опыт, открыт 
миру и устремлен в будущее. •

Новые мощности по-
зволили повысить са-
мообеспеченность ре-

гиона овощами защищенного 
грунта до 40 процентов и полно-
стью закрыть потребность в 
салатно-зеленных культурах, от-
мечает министр АПК и потреби-
тельского рынка Свердловской 
области Дмитрий Дегтярев. Од-
нако 60 процентов овощной про-
дукции ввозится. 

Как считают эксперты рынка, 
для регионов Урала и Сибири 
уровень самообеспечения жела-
тельно повысить процентов до 
70, потому что доставка сюда 
свежих овощей из южных и цент-
ральных регионов отражается на 
их качестве и цене. Близость 
местных агрокомплексов к по-
требителям позволяет плодам 
оставаться на кустах до полного 
созревания в условиях круглого-
дичного лета, поэтому продук-
ция имеет натуральный вкус и 
аромат, утверждают производи-
тели. Хотя далеко не все покупа-
тели с таким утверждением со-
гласны. Так или иначе, «доморо-
щенные» овощи попадают в ма-
газины не более чем за 24 часа.

По оценке Минсельхоза РФ, 
производство тепличных ово-
щей в России в 2018 году увели-
чилось на 12,3 процента и до-
стигло миллиона тонн, столько 
же собрано за 9 месяцев 2019-го 
(результат 2017-го, в свою оче-
редь, превышал показатель 
преды дущего года почти на чет-
верть). И все же внутренний ры-
нок еще не насыщен, продолжа-
ется активное строительство но-
вых объектов. На нынешний год 
запланирован ввод в эксплуата-
цию около 230 гектаров теплиц.

На Урале еще до Нового года 
ожидается заявленный ранее 
пуск агрокомплекса «Мартынов-
ский», самого большого в Кур-
ганской области. Здесь 12,5 гек-
тара теплиц, 320 рабочих мест, 
годовая мощность составит до 
15 тысяч тонн овощей и 200 ты-
сяч штук зеленных культур, со-
общил гендиректор сельхозпред-
приятия Евгений Градобоев. В 
Зауралье дефицит тепличных 
овощей оценивают примерно в 
70 тысяч тонн, так что «Марты-
новский» готов реализовывать 
свою продукцию в радиусе 
500 километров — спрос будет. 
Общий объем инвестиций в про-
ект — 3,5 миллиарда рублей. За-
пустить тепличный комплекс из-
начально планировали к концу 
2018 года, однако сроки завер-
шения строительства перенесли. 

В Тюменской области комби-
нат «ТюменьАгро» в этом году 
тоже планирует «обновку» — 
ввод в эксплуатацию третьей 
очереди тепличного комплекса 
площадью 15 гектаров проект-
ной мощностью 14 тысяч тонн в 
год. По завершении этого проек-
та «ТюменьАгро» полностью 
удовлетворит потребности жи-
телей области и северных авто-
номий в свежих овощах и зелени, 
плюс еще около 10 процентов 
продукции можно будет прода-
вать за пределы региона. У ком-
пании заключены договоры с фе-
деральными сетями, ведутся по-
ставки в Югру и на Ямал, а также 
в другие регионы УрФО.

— Мы заинтересованы в раз-
витии проекта и продолжим его 
поддержку, — заверил побывав-
ший на комбинате тюменский 
губернатор Александр Моор. 

Еще в прошлом году экспер-
ты указывали на хорошие перс-
пективы тепличных комплексов, 
так как такие проекты — одни из 
самых высокодоходных в отрас-
ли. Возможно, потому планиро-
валось сдать в эксплуатацию 
больше объектов, чем случилось 
по факту. Например, еще в про-
шлом году было подписано со-
глашение о строительстве теп-
личного комплекса в Михайлов-
ске, который по объемам наме-
ревался конкурировать с такими 
производителями, как «Чурило-
во» и «ТюменьАгро», и занять до 
половины свердловского рынка. 
Но этого не случилось.

В значительной степени пла-
ны инвесторов претерпели изме-
нения из-за корректировки гос-
поддержки АПК: прошлый год 
стал последним, когда теплич-
ные проекты получали возмеще-
ние части прямых понесенных 
затрат (субсидии CAPEX). Если 
для подотрасли не возобновят 
этот вид поддержки и не продлят 
срок льготного инвестиционно-
го кредитования с восьми до 
12 лет, то дальнейшая реализа-
ция проектов в тепличном ово-
щеводстве становится для инвес-
торов более рискованной. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Больницам сегодня нужны менеджеры, 

юристы, антикризисные управляющие. 

Эти тенденции нельзя игнорировать 

и  медицинским вузам

Планы инвесторов 
изменились из-за 
корректировки 
господдержки АПК: 
тепличные проекты 
больше не получа-
ют возмещение 
части прямых поне-
сенных затрат

ОГУРЕЦ НА ВАТЕ
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ОБРАЗОВАНИЕ На Урале по-новому готовят врачей 
и ищут варианты обеспечения кадрами глубинки

Вызов доктора

Ольга Ковтун: 85 процентов студентов 

получают образование на условиях 

договора о целевом обучении, то есть 

после выпуска должны не менее трех 

лет отработать в больнице, от которой 

получили направление.

Павел Берсенев по целевому направ-

лению окончил ординатуру и теперь 

трудится анестезиологом-реанимато-

логом в асбестовской больнице.

УФАС Чиновника мэрии оштрафовали за сговор с подрядчиками

Не фонтан!
Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Ч
елябинские антимонополь-
щики вынесли решение по 
делу о капитальном ремон-

те главного фонтана на площади 
Славы в Копейске. За заключение 
контракта без проведения торгов 
привлечены к ответственности 
должностные лица городского 
управления строительства и 
компании-подрядчика.

Ранее доводы УФАС изучили 
две инстанции — Челябинский ар-
битражный и Восемнадцатый 
апелляционный арбитражный 
суды. Они признали, что копей-
ские власти намеренно обошли 
установленные законом антикон-
курентные процедуры с целью пе-
редать контракт заранее выбран-

ной фирме. Однако иск антимоно-
польщиков о признании контрак-
та недействительным отклонили 
ввиду невозможности примене-
ния реституции — возвращения 
денег заказчику, а фонтана — в его 
первоначальное состояние.

Эта некрасивая история нача-
лась в мае прошлого года, когда 
власти Копейска известили о про-
ведении «открытого конкурса с 
ограниченным участием» и оста-
вили за бортом несколько компа-
ний, желавших побороться за 
контракт на ремонт с начальной 
стоимостью свыше 17 миллионов 
рублей. Посыпались жалобы, 
ФАС провела внеплановую про-
верку и потребовала от заказчика 
аннулировать результаты торгов. 

Стоит отметить, что мэрия 
добросовестно исполнила полу-

ченное предписание, разместив 
в информационной системе за-
купок извещение об отмене кон-
курса. Но уже через две недели 
как ни в чем не бывало заключи-
ла контракт с фирмой-избран-
ницей, которая, как выяснилось 
позже, сама заниматься фонта-
ном не собиралась и тут же пере-
поручила его ремонт шустрому 
субподрядчику, немедленно при-
ступившему к работе.

— Исполнение контракта на-
чалось еще до его фактическо-
го заключения, — пояснила 
представитель УФАС Наталья 
Мартынюк, — о чем свидетель-
ствовали действия сторон по 
согласованию изменений в 
сметах и других локальных до-
кументах, касающихся прове-
дения работ.

Как выяснилось, контракт с 
единственным поставщиком 
был заключен вследствие «об-
стоятельств непреодолимой 
силы», к которым, по мнению 
антимонопольщиков, никак 
нельзя отнести желание вла-
стей успеть с ремонтом к дню 
рождения города. Специалисты 
УФАС обратились в суд, потре-
бовав признать сделку недей-
ствительной. И здесь-то выяс-
нилось, что добиться расторже-
ния незаконного контракта уже 
невозможно. 

Согласно разъяснениям пре-
зидиума Высшего арбитражно-
го суда РФ, нарушения порядка 
проведения торгов не могут 
стать основанием для отмены 
их результатов по иску незаин-
тересованного лица, чьи права 

этими нарушениями не затра-
гиваются и не могут быть вос-
становлены при применении ре-
ституции. А поскольку с иском 
обратились антимонопольщи-
ки, а не отстраненные от кон-
курса компании, иск удовлетво-
рению не подлежал. Кроме того, 
ремонт проведен, деньги за него 
получены, и сделать с этим по 
закону уже ничего нельзя.

Оставалось лишь привлечь к 
административной ответствен-
ности виновных. За заключение 
антиконкурентного соглашения 
должностное лицо мэрии Копей-
ска оштрафовано на 20 тысяч 
рублей, руководитель ком-
пании-подрядчика — на 15 ты-
сяч, а сама компания как юриди-
ческое лицо выплатит 100-ты-
сячный штраф. •

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

На курганском 
предприятии создадут ОЭЗ
В Минэкономразвития России направлена заявка на от-
крытие на Курганском машиностроительном заводе 
(КМЗ) особой экономической зоны (ОЭЗ) и индустри-
ального парка. ОЭЗ готовятся создать на площадке 
прессово-сборочного завода, где достаточно места 
(64 тысячи квадратных метров) и есть все необходимые 
коммуникации. Одним из резидентов собирается стать 
сам Курганмашзавод, заинтересованный в увеличении 
объемов производства гражданской продукции. В инду-
стриальном парке на базе площадей КМЗ планируется 
создать за пять лет около 2500 новых рабочих мест. От-
крытие особой экономической зоны включено в план 
ускоренного социально-экономического развития Кур-
ганской области, внесенный на согласование в прави-
тельство РФ при поддержке куратора региона министра 
финансов РФ Антона Силуанова.

Заготовят первоклассную 
оленину
В ямальском селе Мужи заработал второй по счету в Шу-
рышкарском районе заготовительный комплекс, смон-
тированный на средства программы Тюменской области 
«Сотрудничество». Он отвечает всем требованиям Тамо-
женного союза по сертификации мясной продукции. 
Производительность комплекса, оснащенного камерой 
шоковой заморозки, — сто голов в смену. Намечено заго-
товить 38 тонн мяса северных оленей — в основном пер-
вой категории. В целом по автономному округу уже заго-
товлено 1540 тонн оленины из планируемых 2300.

Уральский кран займется 
заливкой чугуна
Литейный кран грузоподъемностью 400 тонн производ-
ства Уралмашзавода введен в эксплуатацию на ЕВРАЗ 
ЗСМК. Он будет использоваться для заливки чугуна в 
конвертер. Работать оборудование станет круглосуточно 
при температуре до +40 градусов. Накануне оно с успе-
хом выдержало испытания: работу крана проверяли под 
нагрузкой в 500 тонн. Уральское предприятие является 
серийным изготовителем литейных мостовых кранов 
грузоподъемностью от 80 до 520 тонн и планирует уси-
лить это направление, развивая сегменты производства 
литейных и общепромышленных кранов. Сейчас на заво-
де изготавливают пять кранов для компании «НОВАТЭК-
Мурманск» и литейный кран для Нижнетагильского ме-
таллургического комбината (ЕВРАЗ НТМК).

Цинку добавили кислорода
На Челябинском цинковом заводе запустили новый про-
изводственный объект. Кислородная станция мощно-
стью 10 тысяч кубометров в час будет поставлять в про-
изводство очищенный кислород. Благодаря современно-
му оборудованию предприятие сможет выпускать более 
качественный продукт. На реализацию проекта ушло 
около полутора лет.

На виртуальной полке 
появился товар
В Екатеринбурге и Свердловской области заработал 
b2b-маркетплейс «на_полке». Это совместный проект 
Сбербанка и IТ-компании «Эвотор» — онлайн-сервис 
для малого и среднего бизнеса, позволяющий субъек-
там МСБ покупать товары в Интернете напрямую у про-
изводителей и крупных поставщиков. Сейчас в каталоге 
более 30 категорий продовольственных и непродоволь-
ственных товаров от 170 поставщиков. С сентября 
2018 года в сервисе зарегистрировались 15 тысяч ком-
паний и предпринимателей. B2b-маркетплейс уже рабо-
тает в Москве, Московской области, Нижнем Новгороде 
и Новосибирске. По словам его руководителя Алексея 
Ширяева, в Екатеринбурге большой потенциал роста 
технологичных сервисов, ведь сегмент малого и средне-
го бизнеса в регионе активно развивается, здесь много 
локальных поставщиков и производителей, что позво-
ляет формировать широкий ассортимент товаров на 
платформе с хорошей логистикой. По итогам третьего 
квартала 2019 года оборот «на_полке» вырос на 
200 процентов. Средний чек — 17 тысяч рублей.

С большегрузов снимут 
запрет
Торговая сеть «Магнит» пожаловалась в УФАС на мэрию 
Челябинска, которая ввела запрет на проезд по городу 
фур в дневное время (до 22 часов) с 20 по 31 декабря. Из-
за этого фирма не сможет доставлять продукты в магази-
ны, так как по санитарным правилам разгрузка в жилом 
секторе запрещена и в ночное время. Челябинское УФАС 
на жалобу отреагировало и вынесло городским властям 
предупреждение.

Спроектируют 
экономичный рудник 
Институт «Уралмеханобр» выступит генеральным про-
ектировщиком рудника «Заполярный» на месторожде-
нии «Норильск-1», разработку которого ведет предприя-
тие «Медвежий ручей» (ГМК «Норникель»). Цель расши-
рения действующего рудника — извлечение оставшихся 
запасов сульфидных медно-никелевых руд и увеличение 
производственной мощности рудника до 9 миллионов 
тонн в год. Уральским проектировщикам придется ре-
шать непростую задачу, ведь месторождение имеет слож-
ные геологические и особые климатические условия, к 
тому же добыча здесь ведется и открытым, и подземным 
способами. Технические решения Уралмеханобра позво-
лят снизить удельные затраты «Медвежьего ручья».

Завод не жалеет денег 
на будущих инженеров
В восьми школах Кургана, Лебяжьевского, Притобольно-
го, Звериноголовского и Половинского районов Заура-
лья в 2020 году будут оборудованы инженерные классы, 
укомплектованные интерактивными учебными пособи-
ями и лабораторным оборудованием. Это станет возмож-
ным благодаря соглашению, заключенному между пра-
вительством Курганской области и НПО «Курганпри-
бор». Один такой класс обойдется в 2,5—3 миллиона руб-
лей, но зато даст старшеклассникам возможность позна-
комиться с профессией инженера и подготовиться к по-
ступлению в вуз. По предварительным оценкам, вложе-
ния составят от 80 до 100 миллионов рублей. Преподава-
тели инженерных классов пройдут курсы повышения 
квалификации на базе Курганского госуниверситета. От-
метим, что в Зауралье бизнес впервые реализует столь 
масштабный социальный проект.


